

第七回 国会 厚生委員会 議録 第二十一号

(五二六)

昭和二十五年三月三十日(木曜日)

午後二時十一分開議

出席委員

委員長 堀川 恭平君

理事青柳 一郎君 理事橋

理事田中 重綱君 理事中川 俊思君

高橋 等君 田中 直治君

九山 直友君 亘 元君

堤 ツルヨ君 四郎君

厚生事務官 本村忠一郎君

厚生事務官 本村忠一郎君

会局保護課長 小山進次郎君

専門員 川井 章知君

専門員 引地亮太郎君

出席政府委員

三月三十日

金塚孝君が理事に補欠當選した。

三月二十九日

結核予防法の根本的改正等に関する陳情書(山口県宇部市東区琴芝駅前結核予防対策山口県職場協議会宇部支部内三好義雄外十四名)(第六五一号)

災害救助法中改正に関する陳情書(大号)

薬事法一部改正に関する陳情書(大号)

阪市北区扇町一丁目十二番地鮎川一雄(第六七〇号)

あん摩單行法案に関する陳情書(大号)

阪市阿部野区昭和町西三丁目十七番地ライタハウス内大阪盲人協会)(第

六七四号)

遺族の援護強化に関する陳情書(岩手県氣仙郡下有住村佐々木経夫外十一名)(第六七七号)

を本委員会に送付された。

理事の互選

本日の会議に付した事件

○堀川委員長 これより会議を開きます。

生活保護法案(内閣提出第一一六号)

まず理事補欠選任の件についてお詣りいたします。去る二十八日理事会金塚

老君が委員を辞任いたされたので、現在

理事が一名欠員になつております

が、この補欠の選任に関しましては、

委員長より指名するに御異議ありませ

んか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○堀川委員長 御異議がなければ再び

委員に選任された金塚孝君を理事に指

名いたすことによります。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○堀川委員長 次に生活保護法を議題

といたしまして、前会に引き続きまして

府委員より説明を聽取することにいた

します。

○小山政府委員 先日お手元に「標準

世帯における飲食物費」という資料を

差上げまして、今日またこのほかに

ましたが、この二つにつきまして、簡単

に御説明を申し上げます。

〔標準世帯における飲食物費〕という

のは舛田委員の御要求によりまして、

の御説明を申し上げます。

現在の生活扶助費基準額に組まれてお

りますが、この二つにつきましては、

まず飲食物費から申し上げますと、

現在の基準額に組まれております飲食

物の内容と同じものを、より少しの価格

で攝取できるというようになつて参り

ます理由は、ことしの四月一日から調

て、これまで一日当たりにいたしまし

て、五人世帯で九十四カロリーしか攝

取できませんでしたものが、百七十四

カロリー攝取できるように好転するの

であります。このことはどういうこと

であります。

生費における石けんのごときものがそ

の代表的なものであります。これら

をそこに書いてありますような内容に

あります。

〔標準世帯における飲食物費〕といふ

のは舛田委員の御要求によりまして、

の御説明を承つたのですけれど

現在の生活扶助費基準額に組まれてお

りますが、この二つにつきましては、

この二つにつきましては、標準世帯における飲食物費

が百七円八十三銭、これだけを使いま

して、なお残ります二百六十五円十銭

といふものであります。今まで基準の中に組み

込まれていなかつたものの購入に充

ります。魚はもちろんのこと、祝祭

度のものであります。魚ももちろんのことを

あります。魚ももちろんのこと、祝祭

度のものであります。魚ももちろんのことを

も、不審の点を二、三なお伺いました。
いと思います。まず第一番に食費であります
が、たいへんけつこうな献立表
が、第一番に私の得心の行かないこと
は、非配給飲食物費というのを全部副
食費に振りかえしてしまつてある点なの
であります。つまり配給だけの主食で
ござりますれば、ここに出ておられます。
よう、一日が六十六円七十七銭分の
配給しかないわけでありますから、家
族五人の一日の食糧といたしまして、
一升が今六十三円何がししております
から、つまり一升ぐらゐしか買えない
わけなのであつて、これでもつて家族
五人一日分の食費というのは、ちよつ
と私ども普通の常識から考えて、これ
ではよほど副食でもうんと食べない限
り、カロリーがあるなしということよ
りも、とうてい——やはりこれが一日
や二日でなくて、ずつとこういう食事
ばかりしておつて、しかも三人子供さ
んがおつてやるわけなんですから、どう
うしても私は非配給の飲食物費は半分
ぐらいは少くとも主食の中に入る。つ
まり一月三斗でなく、一斗五升ぐらゐ
は買ひ足さなければ、とうていやつ
て行けないのじないか。すると副食費
としてここに計上してあるような献立
はとうていできない。そうすれば一千
八百九十九円のうちで大体一千円ぐら
いは主食の方にまわるというのが普通
の常識ではないかと私は思うのです。
そういう点、この献立をなすつた人の
お考えとしては、普通の日本人の食事
が一日五人家族でもつて一升を食べて
いるというような認識から出発してお
られるがどうか。その点もひとつお聞
きいたしたいと思います。

○小山政府委員　ただいまお話をあります。した点は、かように考えておりました。日本人の食事習慣として、主食に依存する率が非常に高いことは、お話を通りであります。團の主食の絶対量には限りがあるわけでありますから、人がよけいに食べれば、結局それだけだからが少く食べているということになるわけなのであります。その意味におきまして、基準額で計算をいたしました場合は、当然國が國民の一人についてこれだけしか食べられないといふうに算定いたしました量、すなわち正規のルートを通つて配給される量を基礎にして算定しなければならぬということがあります。ただ実際問題として、被保護家庭の多くに見られるような傾向、つまり主食の足りない分を従来でありまするならばやみ買い、現在でありますならばも等の購入によつて補うという傾向はあり得るのでありますと、このような場合にどういうことになるかと申しますと、現在もを購入して食べるということになりますと――ここに正確な計算は持つて参つておりますが、概算いたしまして、甘藷もしくは馬鈴薯のカロリー単価は、一錢足らずということになつております。従いまして非配給飲食物でカロリー単価四錢六厘五毛というように計算しておりますのであります。基準のうちにおいてそのようないいに食べられるということになることがあります。基準のうちにおいてそのようないいも等だけをとることを前

提にしておりませんのは、そういうた
食事内容を強制いたしますと、結局カ
ロリーの問題は別として、たとえば蛋
白質の問題等において非常な穴ができる
るということのために、むしろ被保護世
帯の食事内容をよくするために、こ
のような計算をしていて、こういうわ
けなのであります。

○辻田委員 議論にわたることは避け
たいと思いますけれども、ただいまの
小山政府委員のお話は、實際被保護世
帯の実情をよく知つておいでにならな
いのであつて、私どもが話を聞いてお
りましても、大多数の人は配給を受け
れば、すぐその日に配給の米麦を荒つ
て、そしていもなり南瓜なり、そりや
つた代用品を買つているというのが実
情なんです。そうしなければ、そいう
う生活費の保護だけでは——飲食物費
だけということではなくて、その食費よ
りもつとほかの費用が切り詰められて
いるので、やつて行かれないからやつ
ているわけなんですが、そいうふう
に今國の方できまつてある配給量だけ
で生活しているということは、私は國
民の大多数の実情から考えてそういうや
ないと思います。よほど副食で十分な
熱量をとつてある余裕のある方以外
は、ほとんどやはり現在の状態では、
実情はいかんともなしがたく、こう
いうような食事の計算では、主食を米
麦以外に仰ぐのは必然だと思うので、
そういう点でもやはりただエンゲル係
数だけによらないで、実情を見てやら
なければならぬ点がたくさんあると思
うのです。

それからいま一つ私がお聞きしたい
のは、副食としてあげられております
中の野菜類等が、非常に私どもが見て

いるものより値段が安いのじやないか。にんじん、だいこん、はうれんそ
う、ねぎというようなものが使つてあ
りますけれども、これは現在の普通の
店舗で買ひ得る値段より違つてゐる
じやないかというような感じがするの
であります。が、そういつた野菜の値
段は、たとえば百匁何錢というよう
な——今は大体公安価格がないもので
すから、どういう基準でこれを出し
になつたか、もしもそれを伺えればち
よつと伺いたい、だいたいと思います。
○小山政府委員 現在の非配給副食費
の算定は、野菜類が一番高くあります
た昨年の四月当時に算定したものであ
ります。従いまして今回の改訂に際し
ても、各市場等について調べております
が、決して現在——この価格で余
つてゐるということは申し上げたくあ
りませんが、この価格で買うことがで
きないということは言えないといふ実
情になつております。
○苅田委員 そうすると何匁といふこ
とは言えませんけれども、私ども女と
して見た目では、非常にわざかな野菜
だということになるわけなんですが、
その四月当時の大体の公定価格といふ
のが、おわかりになつていらつしやい
ますから。この算定の基礎になつて
いる大体百匁何錢とかいうのがあるわ
けでしよう。あとでもようございます
から、それを一度出していただきたい
と思います。
次に住居費なんですが、これはこの
前社会局長から、実際は六疊一間がこ
こに書いてあるような七十五円とか、
そういう家賃では実際は借れないけれ
ども、これは基準外の例外を認めるとい
うことの御確答がありましたから、

私はそれ以て——この点について
てそういつたふうな基準外に、現実の
家賃に対して大体しんしゃく願つて、
生活保護費を出していただけるという
ことでよろしくございます。
それから被服費なんですけれども、
この被服費も第一次の改訂よりは多少
よくなつております。でなければ、
つぱり現実の生活に対しては、著しく
やはり下着類、たびといふようなもの
が、私はこれでや不足しておると思う
のです。実際から言えば、生活保護法
の適用を受けておる方たちの話を聞けば、
大体保護費のうちの飲食費の方に
規定以外のものが出るので、ここに書
いてあるやうなものでも、これはなか
なか買いくらいというような状態を、
しば／＼聞いておるわけなんですが、
ども、しかし基準として考えて見まし
ても、たとえばたびなんかにしまして
も、ここにあるのを見ますと、この予
算では、たびといふことの中で、男の
おとなのおとなのものならば、一足買
おうと思えば、これもやはり三箇月以
上たなければ、たび一足買えない。
なお兒童になつて見ますと、いと、や
はり一足買うにも二月近くかかる。し
かもこれは普通の二人の男の子がいれ
ば、両方でやはり四ヶ月买なければ一足
づつ買つてやれない。こういう状態で
は、これは一応の最低の生活にして
も、健康的な生活をやつて行く上に
は、私は足りないのじやないかという
ように考へるわけなんです。あとそ
うしたことから考へて参りますれば、ペ
ンツとか、ズボース、じゆばんといふ

ようなものにも、この前のなきにはまさるかと思ひますけれども、これはやはり健康的な生活を保つというようなことから考えれば、やはり不足だと考えるわけであります。この点について立案者の方はどういうふうなお考なんですか。

○小山政府委員 今度の基準に見込みました被服費は、これで十分だとは私どもとして考えておりません。しかしながら現状としては、まずこのくらいがぎり／＼のところではなかろうかと考えているわけなのであります。たびは年間に一足という計算をしておりますが、もちろん男女により、また年齢によつて違いますので、たとえば男のものについては百九円、女のものにつけは百四円というふうに、それを實際に買えるだけの金額が計上してございます。ただこれを毎月の基準額として算定いたします場合には、十二で割りますから、お話のようなることになると思いますが、これはすべての場合当然起り得ることで、年間一足とか、二足というようなものは、それには必要なだけを蓄積して置いて、必要あつた場合買うというような方法をとりますので、やむを得ないといつよりも、むしろ当然のことであろうと思つております。それからパンツ、ズボン等についてもお話をありましたが、もちろん十分なものとは考えておりませんが、たとえばパンツ、ズボンについても、冬と夏と、いうものを感じながら言えど、とかくわれ／＼のや

つて来たことには筋の通らぬことが多かったのであります。今度の基準改訂のごときは、その中では非常に筋の通つた方だというくらいに考えておるのでありまして、まず現状においては普通の庶民層のパンツ、ズボンまたはじめばんの購入量も、この程度であるうかと思つております。ただ問題はこれ以外のもの、たとえば上着でありますとか、ズボンでありますとかいつた類のものが問題があるわけであります。これはかねてから申し上げておますが、これはかねてから申し上げてもよいのじやありませんか。こんなふうに考えておりますように、その必要のありました都度、そのものとは別に一時扶助といふような方法によりまして、必要な場合購入する金額を扶助費として出しますように、その必要のありましたこれで筋としてはほぼ解決したといふことを申し上げてもよいのじやあります。こんなふうに考えております。

○前田委員 ただいまの御答弁の中にありました上着等の一時扶助といふことは、どういう手續でどういう人たちに対しても出すことができるわけですか。

○小山政府委員 これは必要のあります。す都度に申請をしてもらいまして、これによつて給與しているのであります。ただこのほかに年間ある程度の数回、二足といふようなものは、それには必要なだけを蓄積して置いて、必要あつた場合買うというような方法をとりますので、やむを得ないといつよりも、むしろ当然のことであろうと思つております。それからパンツ、ズボン等についてもお話をありましたが、もちろん十分なものとは考えておりませんが、たとえばパンツ、ズボンについても、冬と夏と、いうものを感じながら言えど、とかくわれ／＼のや

から申出を待つて必要を認めたらこそ給與する。こんな方法で給與いたします。ましても、こういう基準は、今度新しく画期的な法律の改正——憲法二十五条の改正がなされた健康な、文化的な生活をめざして、まさに筋の通つた方だといふくらいに考えておるのでありまして、まず現状においては普通の庶民層のパンツ、ズボンまたはじめばんの購入量も、この程度であるうかと思つております。ただ問題はこれ以外のもの、たとえば上着でありますとか、ズボンでありますとかいつた類のものが問題があるわけであります。これはかねてから申し上げてもよいのじやありませんか。こんなふうに考えておりますように、その必要のありました都度、そのものとは別に一時扶助といふような方法によりまして、必要な場合購入する金額を扶助費として出しますように、その必要のありましたこれで筋としてはほぼ解決したといふことを申し上げてもよいのじやあります。

○前田委員 ただいまの御答弁の中にありました上着等の一時扶助といふことは、どういう手續でどういう人たちに対しても出すことができるわけですか。

○小山政府委員 これは必要のあります。す都度に申請をしてもらいまして、これによつて給與しているのであります。ただこのほかに年間ある程度の数回、二足といふようなものは、それには必要なだけを蓄積して置いて、必要あつた場合買うというような方法をとりますので、やむを得ないといつよりも、むしろ当然のことであろうと思つております。それからパンツ、ズボン等についてもお話をありましたが、もちろん十分なものとは考えておりませんが、たとえばパンツ、ズボンについても、冬と夏と、いうものを感じながら言えど、とかくわれ／＼のや

し逐次、国民生活全般が好転して来るといふことになりますれば、それに伴つて生活をしておつて、失職して、もつて生活をしておつて、失職して、急に収入がなくなり生活保護にかかるという人の場合は、まだこれでも間に合うとしまして、たとえば引揚げて帰つて来た人であるとか、あるいは特別な事情でこれは間に合わないといふことがはつきりした場合には、今の臨時の措置がそういう場合にも適用され、これが考へられるかどうか。この点もついでにお伺いしたい。

○小山政府委員 被服の必要な度は、人々の生活状態あるいは職業の状態等によりましても違いますので、もちろん実際の必要があつて、しかもはかに自然方法がないといふことでありますれば、その都度実態に応じまして支給いたしますことはもちろんでござります。この点についてお伺いいたします。

○木村(忠)政府委員 最低生活の基準 ○前田委員 その他光熱費にいたしましても、ここには薪炭問題しか書いていませんが、これは実際から言えばまだ最もはなはだ不十分ではあるが、現在としてはやむを得ない。こういう御感想をあらゆる衣食住でもつてよろしい、こういう御査定でこれができたかどうか。あるいはこれは実際から言えばまだ最もはなはだ不十分ではあるが、現在としてはやむを得ない。この点についてお伺いいたします。

午後二時四十二分散会

昭和二十五年四月二十六日印刷

昭和二十五年四月二十七日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 庁